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Um sumareense e um hortolandense, donos de um Porsche e uma Ferrari, 
respectivamente, irão pagar os IPVAs (Imposto sobre a Propriedade de Veí-
culo Automotor) mais caros de ambas as cidades. Entre eles há quem paga-
rá mais de R$ 185 mil do imposto, segundo informações obtidas pelo Tri-
bunal Liberal junto à Secretaria Estadual da Fazenda.                         PÁGINA 09

O governador de São Paulo, Tarcísio de Freitas (Republicanos), e o secretá-
rio de Estado da Saúde, Eleuses Paiva, anunciaram durante a semana o iní-
cio do programa que vai organizar e agilizar as filas para os procedimen-
tos cirúrgicos oncológicos. Hoje, o Estado tem 1.536 pessoas aguardando 
por estas cirurgias e algumas estão há até oito meses na espera.         PÁGINA 12

A Secretaria de Educação de Nova Odessa promove no próximo dia 1º de fe-
vereiro, em dois períodos, em um espaço de eventos da cidade, o “Acolhi-
da Educa 2023”, encontro de acolhimento da equipe da rede municipal de 
Educação para o ano letivo 2023. A volta às aulas dos alunos das creches, 
pré-escolas e escolas municipais será no dia 6 de fevereiro.                PÁGINA 08

As Etecs (Escolas Técnicas Estaduais) da região divulgaram a decisão fi-
nal para as matrículas dos convocados em segunda chamada no Vestibu-
linho para o primeiro semestre de 2023. O resultado de deferimento ou in-
deferimento para quem precisou fazer ajustes na documentação ou perdeu 
prazo para envio dos itens será encaminhado via e-mail.                    PÁGINA 05

OMS: sedentarismo pode adoecer 
500 milhões de pessoas até 2030

Sumaré tem 
explosão de 
imóveis com 
energia solar 
em três anos

Prefeituras da região oferecem esporte gratuito e preocupação com inatividade chega às empresas  PÁGINAS 06 e 07

Saltou 1202% geração de energia limpa

DUODÉCIMO

Diante do cenário de 
chuvas, catástrofes e 
destruição em bairros 
de Monte Mor, causa-
do pelas enchentes, que 
deixaram mais de 400 
pessoas desalojadas, 
afetando 100 imóveis, o 
novo presidente da Câ-
mara da cidade, verea-
dor Altran José (MDB) 
decidiu abrir mão de 
parte do duodécimo pa-
ra ampliar a capacidade 
de investimento do mu-
nicípio.                  PÁGINA 04

Altran abre 
mão de parte 
de repasse 
para ampliar 
poder de 
investimento 

A quantidade de su-
mareenses que pas-
saram a utilizar ener-
gia solar em seus imó-
veis registrou um boom 
nos últimos três anos, 
de acordo com levanta-
mento da Aneel (Agên-
cia Nacional de Ener-

gia Elétrica). Os dados 
mostram que de 2020 
a 2023, Sumaré saltou 
de 844kW para 10,9 mil 
kW e se tornou a cida-
de da região com maior 
capacidade e adesão à 
energia limpa. A alta é 
de 1202%.            PÁGINA 03Energia solar gera economia e contribui com o meio ambiente 
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Clima Região

Sol com muitas nuvens 
durante o dia. Períodos de 

nublado, com chuva 
a qualquer hora.

TEMPERATURA

Mínima 21o    l    Máxima 29o

Tenho criticado 
a 8ª Constitui-
ção. Sempre, 

porém, com objetivos 
positivos. Partiu, por 
sinal, do presidente 
José Sarney a primei-
ra advertência, no momento 
seguinte ao da solene promul-
gação, quando teria dito “Com 
esta Constituição o país é in-
governável”.

A busca interminável da go-
vernabilidade, por sucessivos 
governos, é responsável por 
126 remendos ao texto origi-
nal. Não se salvou, sequer, o 
Ato das Disposições Constitu-
cionais Transitórias (ADCT). 
Integrado, no início, por 70 ar-
tigos e destinado a ser o facili-
tador da passagem da Emen-
da nº1/69, à 8ª Constituição de 
1988, acabou por se tornar de-
finitivo e alcançar o fantásti-
co número de 122 dispositivos.

Pergunto-me, como seriam 
as aulas de Direito Constitu-
cional nas Faculdades de Di-
reito? Como justificariam os 
mestres constitucionalistas a 
fragilidade de lei, cujas carac-
terísticas deveriam ser a con-
cisão, a clareza, a perenida-
de, só alcançadas pela Carta 
Imperial de 1824 e pela Cons-
tituição republicana de 1981?

“Fazer um Estado que se-
ja verdadeiro, quer dizer fa-
zer uma Constituição que se-
ja verdadeira”, disse o pre-
sidente da França, Charles 
De Gaulle, ao escritor André 
Malraux (Antimemórias, Di-
fusão Europeia do Livro, SP, 
1968, pág. 114). Como super-
visor dos trabalhos de elabo-
ração da Constituição france-
sa, por reduzido grupo de ju-
ristas, exigiu que fosse breve, 
“e suficientemente obscura, 
para poder adaptar-se a di-

ferentes circunstân-
cias” (Charles De Gaul-
le – uma biografia, Za-
har, RJ, 2020, pág. 618).

A Constituição de 
1988 contraria tudo o 
que recomenda a sa-

bedoria jurídico política. Foi 
vítima de terrível conspira-
ção, arquitetada por senado-
res e deputados investidos 
do poder constituinte, empe-
nhados, porém, na produção 
texto irreal, confuso, sujeito 
a distorções, interpretações 
contraditórias, alterações, de 
conformidade com as neces-
sidades do Poder. Não sou eu 
quem o diz. São os fatos. Ao 
contrário do que deveria ser, 
no Brasil não se governa den-
tro dos limites constitucio-
nais. Adapta-se a Constitui-
ção aos interesses do grupo 
governante, ou às necessida-
des do momento.

Exemplo de paradoxo cons-
titucional é o salário-mínimo. 
Diz o Art. 7º, que são direitos 
dos trabalhadores urbanos e 
rurais, além de outros que vi-
sem à melhoria de sua con-
dição social: (...) IV – salário-
-mínimo, fixado em lei, nacio-
nalmente unificado, capaz de 
atender às suas necessidades 
vitais básicas e às de sua fa-
mília com moradia, alimen-
tação, educação, saúde, lazer, 
vestuário, higiene, transpor-
te e previdência social, com 

reajustes periódicos que lhe 
preservem o poder aquisitivo, 
sendo vedada sua vinculação 
para qualquer fim.

Responda o leitor se, com 
R$ 1.302,00, ou R$ 1.320,00, o 
trabalhador das grandes cida-
des, onde se concentra a par-
cela mais numerosa da força 
de trabalho, consegue garan-
tir para si próprio e para a fa-
mília – esposa, filhos, depen-
dentes - as necessidades bá-
sicas de moradia, alimenta-
ção, educação, saúde, lazer, 
vestuário, higiene, transpor-
te e previdência social, com 
reajustes periódicos que lhe 
preservem o poder aquisitivo?

Também agride a inteligên-
cia imaginar que a Previdência 
Social assegura ao aposenta-
do, ou pensionista condições 
minimamente satisfatória de 
vida. Ao contrário do que em 
Brasília se pensa, o custo de 
vida para o idoso não é infe-
rior ao do homem em idade 
adulta. As despesas com mé-
dicos, medicamentos, cuida-
dores, assistência hospitalar, 
se acentuam à medida que a 
pessoa envelhece. Ser aposen-
tado ou pensionista, para o de-
pendente da Previdência So-
cial não é recompensa pelos 
anos de trabalho, mas penali-
dade que paga por atingir a ve-
lhice. A única garantia consti-
tucional para o idoso, converti-
da em realidade, é a que lhe as-

segura “gratuidade nos trans-
portes coletivos urbanos”, ao 
maior de 65 anos. 

O vasto rol de garantias 
de caráter social, contido na 
Constituição, espelha o am-
biente surrealista que domi-
nou a Assembleia Nacional 
Constituinte. Surrealismo é a 
“maneira de iludir a realida-
de dos problemas pela ambi-
guidade e paradoxo”, como o 
definiu o crítico e historiador 
de arte italiano, Giulio Carlo 
Argan (1909-1992), na obra 
Arte Moderna.

Na Constituição de 1988 – 
sem desprezar a importân-
cia como instrumento de de-
fesa do Estado Democrático 
– o surrealismo com que foi 
tratada a questão social tor-
nou-a desafio a ser soluciona-
do, mas pelas próximas gera-
ções. O Brasil, na sua maior 
parte pobre, com mais de 30 
milhões de famintos e outros 
60 vivendo abaixo da pobre-
za, não dispõe de recursos 
econômicos para arcar com 
as despesas necessárias à so-
lução das carências sociais. 
Seria necessário triplicar o 
Produto Interno Bruto, tare-
fa que exigiria persistência, 
honestidade e trabalho.

O presidente Lula venceu 
as eleições. Voltou a prome-
ter resultados não alcança-
dos nos mandatos anteriores 
do Partido dos Trabalhado-
res. Erradicar a pobreza exi-
ge mais trabalho do que pro-
messas vazias. Dispõe, agora, 
de quatro anos para cumprir 
tudo quanto foi prometido e 
não conseguido em doze. Po-
deria começar pelo salário-
-mínimo, pela atenção à fa-
mília, à infância, à juventude, 
aos idosos. Dentro da Consti-
tuição e sem demagogia. 

A Constituição e as desigualdades sociais
Almir Pazzianotto Pinto é advogado e foi Ministro do Trabalho e presidente do Tribunal Superior do Trabalho. Autor de A Falsa República

Éestarrecedor o 
impacto da pi-
rataria, ilegali-

dade e roubo de cargas 
na indústria e na eco-
nomia, revelado pela 
nova edição do Anuário 
de Mercados Ilícitos da Fiesp. O 
relatório testemunha as gra-
ves consequências em termos 
de prejuízos e insegurança fí-
sica e jurídica. Por isso, o com-
bate ao problema é fundamen-
tal para que tenhamos um País 
mais próspero, justo e digno. 

O enfrentamento dessa gra-
ve vertente da criminalidade 
deve ser uma prioridade das 
políticas públicas. Porém, as 
entidades de classe, empresas 
e cada cidadão, numa ação 
sinérgica e cívica, também 
devem contribuir, somando 
forças na busca de soluções. 
Uma atitude fundamental é 
não comprar, vender ou re-
vender qualquer produto que 
não esteja totalmente enqua-
drado na legalidade. Nesse 
sentido, o compliance é prá-
tica determinante.

Analisando-se os números, 
observa-se, por exemplo, que 
a cada 10 crimes violentos, 

como assaltos à mão 
armada e latrocínios, 
três ou quatro ocorrem 
em razão de um eletrô-
nico ou roubo de car-
ga de produtos como 
computadores, tablets, 

celulares, automóveis e peças 
de carros. São itens de grande 
valor agregado e alta demanda 
em termos de consumo. 

O mercado ilícito movi-
mentou mais de R$ 113 bi-
lhões no Estado de São Pau-
lo entre 2017 e 2022. É um vo-
lume maior do que o de mui-
tos setores de atividade. Es-
ses absurdos números per-
mitem dimensionar o prejuí-
zo proporcional das empresas 
que atuam na legalidade, que 
perdem vendas e faturamen-
to devido à concorrência des-
leal e criminosa. 

Os danos atingem em cas-
cata várias cadeias de valo-
res, da indústria ao varejo, 
passando pelos distribuido-
res, instituições financeiras 
e seguradoras. Todos pagam 
o preço da ilegalidade, inclu-
sive os trabalhadores que per-
dem seus empregos. É inad-
missível um quadro de tama-

nha gravidade, que há déca-
das ameaça quem atua de 
modo honesto e ético. 

Conforme explicam espe-
cialistas no tema, há conver-
gência da pirataria, roubos e 
produtos ilícitos com o tráfi-
co de drogas, índices elevados 
de homicídio e violência. Por 
isso, o Brasil precisa impor 
mais restrições em suas fron-
teiras, pois, além dos narcó-
ticos e armas, ingressam ile-
galmente em nosso país itens 
falsificados, como eletroele-
trônicos, vestuário, marcas 
de grife e cigarros, numa ati-
vidade muito lucrativa para 
milícias e criminosos. 

Com a pandemia, esse mer-
cado sujo foi incrementado 
também pelo e-commerce. 
Assim, é essencial bloquear 
seu dinheiro e cortar seus flu-
xos e ativos. Ação consentâ-
nea, igualmente necessária, 
é coibir vendas por “maquini-
nhas” que driblam o sistema 
financeiro e o fisco. Tudo is-
so vai desviando dinheiro das 
atividades ilegais para o ilíci-
to, a contravenção e o crime.

O estudo da Fiesp, relati-
vo ao Estado de São Paulo, 

Mercado do ilícito não pode 
ser um ‘setor’ da economia

está em linha com o Índice de 
Economia Subterrânea (IES), 
produzido conjuntamente pe-
lo Instituto Brasileiro de Ética 
Concorrencial (Etco) e o Ins-
tituto Brasileiro de Economia 
(Ibre) da FGV: no País, as ativi-
dades que operam à margem 
das legislações e regulamen-
tações atingiram, em 2020, R$ 
1,2 trilhão, o que representava, 
à época, 17,1% do PIB nacional. 
É inaceitável!

Além dos prejuízos para em-
presas e trabalhadores, o mer-
cado ilícito é um alto risco para 
os consumidores, pois a gran-
de maioria dos produtos, in-
clusive remédios adulterados, 
não atende às especificações 
de qualidade, composição, ma-
teriais e segurança. O enfren-
tamento do problema deve ser 
encarado como prioridade pe-
los governos federal, estaduais 
e municipais, sistemas produ-
tivos e toda a sociedade. No 
Brasil que todos queremos, o 
crime não pode continuar sen-
do um “setor” da economia.

Rafael Cervone engenheiro e empresário, é o presidente do Centro das Indústrias do Estado de São Paulo (CIESP)

“Surrealismo é a “maneira de iludir 
a realidade dos problemas pela 

ambiguidade e paradoxo”, como o 
definiu o crítico e historiador de 
arte italiano, Giulio Carlo Argan 

(1909-1992), na obra Arte Moderna”

“Uma atitude 
fundamental é não 

comprar, vender ou 
revender qualquer 

produto que não esteja 
totalmente enquadrado 

na legalidade. Nesse 
sentido, o compliance é 

prática determinante”



Reduzindo custos 
das pequenas e 

médias empresas
Email: drzerocost@gmail.com 
Blog: www.drzerocost.com.br

Dr Zero Cost

Da porteira para fora (296)
Fraternidade

A delegação de poder é dada quan-
do convocamos uma determinada pes-
soa, que julgamos competente, e dele-
gamos a ela uma determinada missão, 
uma determinada tarefa. A delegação 
pressupõe que temos em nossas mãos 
o poder e decidimos por transferi-lo.

Quando um líder empresarial con-
voca um gerente e delega para ele uma 
missão, essa missão trata de um tema 
que não deve estar no escopo pré-de-
finido para esse gerente. Por exemplo, 
suponhamos que o líder é o responsá-
vel por um dos clientes mais impor-
tantes da empresa, no entanto, o lí-
der deverá entrar em férias e decide 
passar essa missão para um gerente 
representá-lo junto a esse cliente na 
sua ausência. Portanto, o gerente te-
rá a possibilidade de mostrar que é ca-
paz. O gerente que encarar essa mis-
são extra como um fardo estará en-
ganado, essa é uma oportunidade de 
crescimento e muitas vezes são raras.

Quando exercemos o ato do voto, 
transferimos para uma determinada 
pessoa o poder para realizar algo. Aque-
le que recebe a grande parte dos votos 
é ungido com o poder e deverá exercê-
-lo em sintonia com as expectativas da-
queles que lhes delegaram a missão.

Retornemos por um instante à Re-
volução Francesa, o povo desconten-
te com a monarquia absolutista rom-
peu a estrutura social, e os senhores 
feudais, os aristocráticos e os religio-

sos tiveram seus privilégios implodi-
dos. A bandeira dos revoltosos estam-
pava os três objetivos do movimento: 
liberdade, igualdade e fraternidade 
(Liberté, Égalité, Fraternité).

Hoje, um líder deve abandonar a 
teoria COMANDO X CONTROLE, os 
subordinados não mais aprendem a 
obedecer. As estruturas verticais es-
tão migrando para estruturas hori-
zontais. O líder eleito pelo voto dire-
to, se bem-intencionado, poderá im-
por a liberdade e a igualdade. Obser-
vamos que podemos delegar o poder, 
no entanto, a responsabilidade é in-
trínseca do indivíduo que o recebeu. 

Hoje, as novas sociedades cami-
nham para a horizontalidade o que 
não significa baderna e sim que cada 
um é responsável por cumprir suas 
metas e o objetivo do time. Então, se 
o governante pode e deve praticar a li-
berdade e a igualdade, ele não pode-
rá impor a fraternidade. 

Pois é, onde nasce a fraternidade 
ou a solidariedade? Do líder, do go-
vernante? Sim, também, todavia, o 
líder, o governante e o eleitor não po-
dem delegar a solidariedade. A solida-
riedade é una, ela é fraturada. Lacan 
diria que esse é o universal fratura-
do. Assim, não espere que essa tercei-
ra perna “fraternidade” venha de al-
guém, ela deve brotar de você, só as-
sim, a horizontalidade terá êxito na 
sociedade moderna.

è LEIA MAIS NA PÁGINA 05

Etecs da região 
divulgam resultado 
de matrículas do 
Vestibulinho 2023CIDADESDOMINGO

29 DE JANEIRO DE 2023

03

Tribuna Liberal

Da Redação | MONTE MOR
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Capacidade de geração de energia limpa na cidade saltou 1.202% nos últimos três anos e município 
tem maior crescimento percentual da região, aponta estudo da Agência Nacional de Energia Elétrica

A quantidade de su-
mareenses que passa-
ram a utilizar energia so-
lar em seus imóveis re-
gistrou um boom nos úl-
timos três anos, de acor-
do com levantamento da 
Aneel (Agência Nacional 
de Energia Elétrica). 

Sumaré vem, ano após 
ano, gradativamente, ele-
vando a capacidade de 
geração de energia solar. 
Os dados da Aneel mos-
tram que de 2020 a 2023, 
Sumaré saltou de 844kW 
para 10,9 mil kW e se tor-
nou a cidade da região 
com maior capacidade e 
adesão à energia limpa. A 
alta é de 1202%, segundo 
a agência. 

Hortolândia segue o 
mesmo ritmo e passou 
de 790kW para 7,7 mil 
kW, tendo um aumento 
de 874% em sua capaci-
dade de energia solar.

Morador de Hortolân-
dia, o empresário Vladi-

Crescimento avassalador: Sumaré vive 
boom de imóveis com energia solar

Paulo Medina | SUMARÉ
paulo.medina@tribunaliberal.com.br

Sistemas de energia solar geram economia financeira e ajudam meio ambiente

ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL

Monte Mor inaugurou 
na sexta-feira (27) a am-
pliação da Escola Muni-
cipal Moacyr Vitório For-
chetti, no bairro Jardim 
Colorado. As obras pro-
movidas pelo Executivo 
fazem parte de projeto 
de estudo e planejamen-
to feito pela Secretaria de 
Educação. A unidade es-
colar, que oferecia cerca 
de 85 vagas, com a am-
pliação, começa a aten-
der a partir deste ano, 
270 alunos.

Segundo o prefeito de 
Monte Mor, Edivaldo Bris-
chi (PTB), a ampliação da 
unidade, que passa a ofe-
recer mais vagas para os 

moradores da região, pro-
move também o atendi-
mento de alunos que mo-
ram nas proximidades, 
proporcionando mais se-
gurança no trajeto escolar.

 “Uma das nossas 
grandes preocupações 
era com o deslocamento 
desses alunos, que, com a 
reorganização das unida-
des escolares, terá sua de-
manda atendida do mes-
mo lado em que moram, 
evitando assim a traves-
sia da SP-101”, disse.

O presidente da Câma-
ra Municipal, Altran José 
(MDB), destacou a impor-
tância da inauguração.

A diretora da escola, 
Sandra Mara Costa Mar-
ques, afirmou que o novo 
local permitirá “o melhor 
para as crianças”.

Para organizar a de-
manda crescente de alu-
nos no município, que 
hoje gira em torno de 11 
mil estudantes, e res-
guardar a segurança no 
deslocamento de ida e 
volta, a pasta de Educa-
ção fez mudanças para 
que os estudantes que 
moram em um determi-
nado lado da SP-101 per-
manecessem na esco-
la sem a necessidade de 
atravessar a pista.

Monte Mor inaugura ampliação 
de escola no Jardim Colorado

Escola do Jardim Colorado atenderá 270 crianças

EDUCAÇÃO 

DIVULGAÇÃO

ção própria de energia. 
A Absolar destacou que 
os investimentos supera-
ram as cifras de R$ 113,3 
bilhões, abrindo 670 mil 
empregos no setor.

Para este ano, a Abso-
lar prevê alta de 42% na 
capacidade de geração de 
energia solar com a ade-
são de mais casas e pe-
quenas empresas. O setor 
deve investir este ano R$ 
50 bilhões.

LEI
Uma lei vigente des-

de o ano passado conce-
deu subsídios pelos pró-
ximos 22 anos a quem in-
vestisse em energia so-
lar até o início de janeiro 
deste ano. Deputados fe-
derais chegaram a apre-
ciar um projeto para es-
ticar o prazo de conces-
são de subsídios até o iní-
cio do segundo semestre 
de 2023, mas a proposta 
travou no Senado. O se-
tor, contudo, não enxer-
ga como prejudicial o fim 
dos subsídios.

mir Assis investiu cerca 
de R$ 40 mil na instala-
ção de sistema de energia 
solar em sua casa e des-
taca os benefícios. “Faz 
alguns anos que instalei 
e há alguns anos eu não 
sei o que é pagar conta de 
energia, é um sistema que 
se paga, é autossustentá-
vel, recomendo para quem 

quer economia a médio e 
longo prazo e a quem quer 
contribuir com o meio am-
biente”, afirmou.

Segundo especialis-
tas, os principais benefí-
cios de sistemas de ener-
gia solar em imóveis in-
cluem, além da economia 
em dinheiro, a baixa ma-
nutenção, já que os siste-

mas são projetados para 
durar décadas; são fontes 
de energia limpa e reno-
vável, não emitindo po-
luentes ou gases de efeito 
estufa; há valorização do 
imóvel pelo investimen-
to feito; e independência 
energética, pois o sistema 
de energia solar produz a 
própria energia.

Nesta toada, o Brasil 
registrou, em 2022, a ge-
ração de 22,3 gigawatts 
de potência, um número 
recorde, segundo dados 
da Absolar (Associação 
Brasileira de Energia So-
lar Fotovoltaica). A asso-
ciação notou um aumen-
to de 59,4% ano passado 
na capacidade de gera-

Antes 
da ampliação,  

unidade escolar 
oferecia cerca 

de 85 vagas
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ECONOMIA

Altran abre mão de parte de 
repasse para ampliar poder de 
investimento em Monte Mor
Medida acontece em meio a destruição provocada pelas enchentes, que desabrigaram 400 
moradores e atingiram 100 imóveis na cidade; presidente cita economia para reconstrução

Diante do cenário de 
chuvas, catástrofes e des-
truição em bairros de 
Monte Mor, causado pe-
las enchentes, que deixa-
ram mais de 400 pessoas 
desalojadas, afetando 100 
imóveis, o novo presidente 
da Câmara da cidade, ve-
reador Altran José (MDB) 
decidiu abrir mão de parte 
do duodécimo (repasse da 
Prefeitura para o Legislati-
vo obrigatório por lei) pa-
ra ampliar a capacidade de 
investimento do municí-
pio para atender, inclusi-
ve, moradores que preci-
sam de ajuda humanitá-
ria na cidade.

O presidente explicou 
que esse ano foi pedido o 
valor de R$ 9 milhões da 
receita do município para 
a manutenção da Casa de 
Leis, gerando economia 
aos cofres públicos, uma 
vez que o valor que a Câ-
mara teria direito é maior.

Tendo como base a re-
ceita tributária ampliada 
de 2021, que são os núme-

ros mais atuais fechados, 
a Câmara teria direito a 
R$ 13,1 milhões, mas so-
licitou R$ 9 milhões pa-
ra 2023. Ou seja, esta-
ria economizando R$ 4,1 
milhões, valor que con-

tinuará com a Prefeitura 
para, segundo Altran, au-
mentar o poder de inves-
timento na cidade.

Os valores de econo-
mia devem ser maiores, 
uma vez que o balanço da 

receita tributária do Exe-
cutivo sobre 2022 ainda 
não foi fechado.

Altran destacou a rea-
lização de reuniões em 
busca de novas soluções 
e o acompanhamento dos 

transtornos provocados 
pelas enchentes.

“A gente está fazendo 
bastante reuniões entre o 
Legislativo e o prefeito, o 
governador veio em nossa 
cidade, vai anunciar ver-

bas, que dependem de do-
cumentação da Defesa Ci-
vil, estamos elaborando 
projetos de lei junto com 
a Prefeitura para ameni-
zar a situação, já aprova-
mos em uma sessão ex-
traordinária a isenção do 
IPTU para famílias atin-
gidas, estamos tomando 
medidas”, disse.

O governador de São 
Paulo, Tarcísio de Freitas 
(Republicanos), visitou no 
sábado (21), locais destruí-
dos pelas chuvas em Mon-
te Mor. O prefeito Edival-
do Brischi (PTB) avaliou 
os danos das enchentes 
junto com o governador, 
que estava acompanha-
do pelo coordenador es-
tadual de Proteção e De-
fesa Civil, Coronel Hen-
guel Ricardo Pereira, pe-
lo secretário da Casa Ci-
vil, Arthur Lima, e pelo 
secretário de Segurança 
Pública, Capitão Derrite. 
Tarcísio prometeu “agili-
dade” na liberação de re-
cursos para o município.

Ofícios foram entre-
gues ao governador pelo 
prefeito no início do mês, 
com medidas e planos de 
ação a curto, médio e lon-
go prazo, solicitando re-
cursos, apoio e assistên-
cia do governo estadual 
para as demandas neces-
sárias. O governador Tar-
císio ouviu os moradores 
do Jardim Progresso, as-
sim como toda equipe 
técnica da Prefeitura.

O presidente da Câma-
ra Municipal e demais ve-
readores acompanharam 
a visita do governador a 
Monte Mor.

Paulo Medina | MONTE MOR
paulo.medina@tribunaliberal.com.br
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As famílias moradoras 
do Jardim Monte Sinai, 
região do Nova Europa, 
em Hortolândia, conti-
nuam recebendo ações 
de saneamento básico. 
Esse é um dos pontos 
mais importantes para o 
desenvolvimento local. 
De acordo com a Secreta-
ria de Serviços Urbanos, 
o local recebeu na sex-
ta-feira (27) serviços co-
mo o nivelamento do solo 
das ruas, realizado com 
maquinário específico, e 
a limpeza de fossas. 

Para regularização do 
bairro, um passo impor-

tante já havia sido dado 
no ano passado, quan-
do uma parceria entre a 
administração e a CPFL 
(Companhia Paulista de 
Força e Luz) garantiu a 
distribuição de energia 
elétrica com ilumina-
ção de LED. Na ocasião, a 
companhia de energia in-
vestiu  R$ 1,36 milhão na 
instalação de 117 postes e 
cerca de 5,7 mil metros de 
cabos para a implantação 
do sistema. Em cada lote, 
também foram instalados 
gratuitamente o poste pa-
drão de entrada e o relógio 
de medição do consumo 
de energia. A regulariza-
ção do sistema de distri-
buição de energia elétri-

ca, combate diretamen-
te o furto de energia por 
meio do popular “gato”.

“O Monte Sinai é fruto 
de uma ocupação ocor-
rida há mais de 20 anos 
e o nosso governo vem 
trabalhando forte para 
que possamos garantir a 
regularização e, conse-
quentemente, a infraes-
trutura necessária, ofere-
cendo dignidade para as 
mais de 2,3 mil pessoas 
que moram no bairro. Va-
mos continuar a traba-
lhar pela regularização e 
para que possamos trazer 
a tão sonhada infraestru-
tura. Esse é o nosso obje-
tivo”, destacou o prefeito 
Zezé Gomes (PL).

Saneamento é reforçado para 
regularização do Jd. Monte Sinai 

Bairro avança em regularização após 20 anos

HORTOLÂNDIA 

DIVULGAÇÃO

Altran:  Câmara teria direito a 
R$ 13,1 milhões, mas solicitou 
R$ 9 milhões para 2023
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CONVOCADO PARA MATRÍCULA NOS CURSOS DE ESPECIALIZAÇÃO 
TÉCNICA DE NÍVEL MÉDIO DEVE APRESENTAR

• Documento de identidade (RG) ou Carteira de Registro Nacional Migratório (CRNM) 
ou Carteira Nacional de Habilitação (CNH);

• CPF ou documento que contenha esse número;

• Uma foto 3×4 recente, com fundo neutro;

• Histórico Escolar com Certificado de Conclusão de Curso Técnico equivalente ao 
curso escolhido conforme lista disponível no site vestibulinhoetec.com.br. Também 
pode ser apresentada a declaração de Conclusão do Curso Técnico equivalente, do-
cumento original, emitida pela escola de origem. Para o curso de Especialização em 
Gestão de Projetos – EaD, o candidato poderá, se for o caso, fazer upload do certifi-
cado de conclusão de um curso do Ensino Superior. 

CONVOCADO PARA MATRÍCULA NOS CURSOS DE 
ESPECIALIZAÇÃO TÉCNICA DE NÍVEL MÉDIO DEVE APRESENTAR

• Documento de identidade (RG) ou Carteira de Registro Nacional Migratório (CRNM) 
ou Carteira Nacional de Habilitação (CNH);

• CPF ou documento que contenha esse número;

• Uma foto 3×4 recente, com fundo neutro;

• Histórico Escolar com Certificado de Conclusão do Ensino Médio, declaração de Con-
clusão do Ensino Médio, emitida pela escola de origem, ou declaração que está ma-
triculado na terceira série do Ensino Médio. Também poderá ser apresentado Certi-
ficado de conclusão do Ensino Médio, expedida por órgão competente por quem con-
cluiu o Ensino Médio por meio de provas ou exames de certificação de competências, 
avaliação de jovens e adultos, que sejam decorrentes do Exame Nacional do Ensino 
Médio – ENEM até a edição de 2016, do Exame Nacional para Certificação de Compe-
tências de Jovens e Adultos (Encceja) e afins.

Resposta será enviada por e-mail aos 
convocados da segunda chamada 
que entraram com recurso para 
acerto da documentação exigida

As Etecs (Escolas Téc-
nicas Estaduais) da re-
gião divulgaram a de-
cisão final para as ma-
trículas dos convoca-
dos em segunda chama-
da no Vestibulinho pa-
ra o primeiro semestre 
de 2023. O resultado de 
deferimento ou indefe-
rimento para quem pre-
cisou fazer ajustes na do-
cumentação ou perdeu o 
primeiro prazo para en-
vio dos itens, será enca-
minhado por e-mail, pe-
la unidade em que o can-
didato deseja estudar.

Caso as vagas não se-
jam preenchidas, será 
enviada a terceira con-
vocação para matrícula 
por e-mail e SMS. Quem 
receber o chamado de-
ve seguir as orientações 
para esta etapa.

Já a divulgação e o en-

vio da documentação pa-
ra matrícula dos convo-
cados da segunda cha-
mada para os candida-
tos que concorreram ex-
clusivamente aos cursos 
na modalidade online se-
rá no dia 1º de fevereiro.

O aprovado para o En-
sino Médio Integrado ao 
Técnico, Ensino Médio 
nos diferentes itinerários 
formativos ou para Arti-
culação dos Ensinos Mé-
dio-Técnico e Superior 
(AMS) deverá apresentar 
documento de identidade 
(RG) ou CRNM (Carteira 
de Registro Nacional Mi-
gratório) ou CNH (Cartei-
ra Nacional de Habilita-
ção), CPF ou documento 
que contenha esse núme-
ro; uma foto 3×4 recente, 
com fundo neutro; histó-
rico escolar com certifi-
cado de conclusão do En-
sino Fundamental ou de-
claração de conclusão do 
Ensino Fundamental, as-

sinada por agente da es-
cola de origem.

O candidato que se ins-
creveu usando o Sistema 
de Pontuação Acrescida 
do Centro Paula Souza, 

além dos documentos 
acima, deve apresentar 
a declaração escolar ou 
histórico escolar conten-
do o detalhamento das 
séries cursadas e os no-

mes das escolas, compro-
vando, assim, ter cursado 
integralmente da 5ª à 8ª 
série ou do 6º ao 9º ano 
do Ensino Fundamental 
em instituições públicas.

Para fazer a matrícula 
no primeiro módulo do 
Ensino Técnico é neces-
sário apresentar RG, CR-
NM ou CNH, CPF, foto 3×4 
recente, histórico escolar 
com certificado de con-
clusão do Ensino Médio, 
declaração de conclusão 
do Ensino Médio, emitida 
pela escola de origem, ou 
ainda declaração de que 
está matriculado a partir 
da segunda série do En-
sino Médio. Caso o aluno 
tenha concluído ou curse 
o EJA (Ensino de Educa-
ção de Jovens e Adultos) 
ou o Encceja (Exame Na-
cional para Certificação 
de Competências de Jo-
vens e Adultos) do Ensi-
no Médio, também será 
necessário apresentar os 
documentos de conclu-
são ou comprovação de 
que está matriculado na 
formação.

Quem se inscreveu 
usando o Sistema de Pon-
tuação Acrescida do Cen-
tro Paula Souza, além 
dos documentos acima, 
deve apresentar declara-
ção escolar ou histórico 
escolar contendo o deta-
lhamento das séries e o 
nome das escolas.

Período de matrículas agita Etecs em janeiro

Etecs da região divulgam resultado da 
análise de matrícula para Vestibulinho

Da Redação | REGIÃO
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13.977/2020, conhecida 
como Lei Romeo Mion, 
sancionada em 8 de ja-
neiro de 2020 e determi-
na que os municípios for-
neçam, mediante uma 
série de documentos, a 
Ciptea (Carteira de Iden-
tificação da Pessoa com 
Transtorno do Espectro 
Autista). Em uma indi-
cação protocolada na Câ-
mara de Nova Odessa, o 
vereador Levi Tosta, o 
Levi da Farmácia (DEM), 
sugere que o Executivo 
encaminhe à Câmara o 
projeto de lei que cria a 
carteira no município.

O objetivo da legisla-
ção federal é garantir 

atenção integral, pron-
to atendimento e priori-
dade no acesso aos servi-
ços públicos e privados, 
em especial nas áreas de 
saúde, educação e assis-
tência social.

Segundo a lei, a Ciptea 
será expedida pelos ór-
gãos responsáveis pela 
execução da Política Na-
cional de Proteção dos 
Direitos da Pessoa com 
Transtorno do Espectro 
Autista dos Estados, do 
Distrito Federal e dos 
Municípios, mediante 
requerimento, acompa-
nhado de relatório mé-
dico, com indicação do 
código da CID (Classifi-
cação Estatística Inter-
nacional de Doenças e 
Problemas Relacionados 
à Saúde).

A carteira deverá con-
ter, no mínimo, informa-
ções como nome com-
pleto, filiação, local e da-
ta de nascimento, núme-
ro da carteira de identida-
de civil, número de inscri-
ção no CPF, tipo sanguí-
neo, endereço residencial 
completo e número de te-
lefone do identificado; fo-
tografia no formato 3x4 
e assinatura ou impres-
são digital do identifica-
do; nome completo, do-
cumento de identificação, 
endereço residencial, tele-
fone e e-mail do responsá-
vel legal ou do cuidador; 
identificação da unidade 
da Federação e do órgão 
expedidor e assinatura do 
dirigente responsável.

A Ciptea tem validade 
de cinco anos, devendo 

Parlamentar quer emissão 
de carteiras para autistas

EM NOVA ODESSA

DIVULGAÇÃO

ser mantidos atualiza-
dos os dados cadastrais 
do identificado, e deve-
rá ser revalidada com o 
mesmo número, de mo-
do a permitir a contagem 

das pessoas com trans-
torno em todo o territó-
rio nacional.

O vereador explicou 
que a lei cria obrigações 
à administração pública 

e que a competência pa-
ra regulamentar o assun-
to é da Prefeitura, sendo, 
portanto, vedado aos ve-
readores propor tal pro-
jeto de lei.

Levi Tosta propõe atendimento 
prioritário na cidade



Sedentarismo pode adoecer 500 milhões de pessoas até 2030, alerta OMS
Relatório da Organização Mundial da Saúde afirma que governantes devem ampliar políticas públicas que 
estimulem a população a fazer exercícios físicos; na região, prefeituras oferecem atividades esportivas gratuitas

A té 2030, cerca 
de 500 milhões 
de pessoas po-
dem desenvol-

ver doenças cardíacas, 
obesidade, diabetes, den-
tre outras, por causa da 
falta de atividade física. 
O alerta global é da OMS 
(Organização Mundial da 
Saúde) no relatório “Sta-
tus Global Sobre Ativi-
dade Física 2022” divul-
gado em outubro passa-
do. O documento aponta 
como fundamental o pa-
pel do poder público pa-
ra estimular a população 
à prática esportiva. Na re-
gião (Sumaré, Nova Odes-
sa, Monte Mor, Hortolân-
dia e Paulínia), as Prefei-
turas oferecem modali-
dades gratuitas. A preo-
cupação com os prejuí-
zos do sedentarismo pa-
ra saúde chega também 
às empresas, que inves-
tem em programas para 
incentivar os colaborado-
res a movimentar o cor-
po (veja reportagem nes-
ta página). 

No estudo, a OMS rela-
ta que, nos 194 países pes-
quisados, menos de 50% 
têm uma política nacio-
nal de atividade física, e 
abaixo de 40% estão ope-
racionais. De acordo com 
o documento, somente 
30% das nações têm di-
retrizes nacionais de ati-
vidade física para todas 
as faixas etárias.

“Os governos preci-
sam acelerar o desen-
volvimento e a imple-
mentação de políticas 
para aumentar os níveis 
de atividade física e, as-
sim, prevenir doenças e 
reduzir a carga sobre os 
sistemas de saúde já so-
brecarregados”, ressalta 
trecho do relatório.

Na época, o diretor-ge-
ral da OMS, Tedros Ghe-
breyesus, disse esperar 
que os países e parcei-
ros usem o relatório “pa-
ra construir sociedades 
mais ativas, saudáveis e 
justas para todos”. Para 
ele, é preciso ampliar a 
implementação de polí-
ticas para apoiar as pes-

soas a serem mais ativas 
por meio de caminhadas, 
ciclismo, esportes e ou-
tras atividades físicas.

Para ajudar os países 
a aumentarem a ativi-
dade física, o Plano de 
Ação Global da OMS so-
bre Atividade Física 2018-
2030 estabelece 20 reco-
mendações. As medidas 
incluem criar estradas 
mais seguras para incen-
tivar o transporte mais 
ativo, fornecer mais pro-
gramas e oportunidades 
em ambientes como cre-
ches, escolas, cuidados 
primários de saúde e lo-
cal de trabalho.

Em Hortolândia, o Pro-
grama Viva Mais é uma 

das ações destacadas pe-
la Prefeitura para incen-
tivar atividades físicas e 
a melhora da qualidade 
de vida. No espaço, lo-
calizado no Jardim San-
ta Clara do Lago, os mo-
radores podem praticar 
Lian Gong, alongamen-
to, ginástica localizada, 
danças (de salão, do ven-
tre e jazz), além de Yoga. 

Atualmente, segundo 
a assessoria de imprensa, 
250 pessoas utilizam os 
serviços do local. Além 
dos exercícios físicos, o 
espaço oferece, também, 
oficinas educativas e cul-
turais de artesanato, vio-
la, violão, teatro, reflexo-
logia podal e terapia au-

ricular. A administração 
informou que pretende 
ampliar a oferta de vagas 
e serviços no Espaço Vi-
va Mais.

Monte Mor utiliza as 
escolinhas esportivas pa-
ra movimentar a popu-
lação. De acordo com o 
secretário de Esporte de 
Monte Mor, João Muro, 
o município atende mais 
de 600 alunos, na faixa 
etária dos 6 aos 17 anos, 
nas modalidades de fu-
tebol, futsal, vôlei, kara-
tê, judô e natação.

“Para adultos, entre 
150 e 200 pessoas, há 
ainda aulas de hidrogi-
nástica e exercícios fun-
cionais com profissionais 

que acompanham as tur-
mas. Também apoiamos 
atividades externas co-
mo, por exemplo, os cam-
peonatos de futebol”, as-
sinala Muro.

Para garantir opções 
gratuitas de prática es-
portiva, Sumaré investe 
em duas frentes: proje-
tos que envolvam toda a 
população, a exemplo de 
caminhadas, e a constru-
ção e instalação de espa-
ços para atividades físi-
cas como as minis arenas 
esportivas, recentemente 
inauguradas (veja repor-
tagem nesta página). As 
prefeituras de Nova Odes-
sa e Paulínia não respon-
deram à reportagem.

Monte Mor: aulas gratuitas de natação incentivam a população a se exercitar

Drauzio Varella: Passar o dia todo sentado, sem forçar 
os músculos, sem andar...é ruim para o corpo.

Incentivo descentralizado: mini arenas esportivas funcionam nas 
regiões do Matão, São Judas, Virgílio Basso, Nova Veneza e Jardim dos Ipês

MEXA-SE!
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A população de Suma-
ré conta, desde o ano pas-
sado, com cinco mini are-
nas esportivas construí-
das pela Prefeitura em 
parceria com o governo 
do Estado para incenti-
var a prática de ativida-
des físicas. De acordo com 
a assessoria de imprensa, 
os espaços funcionam nas 
regiões do Matão, São Ju-
das, Virgílio Basso, Nova 
Veneza e Jardim dos Ipês. 

As minis arenas espor-
tivas contam com infraes-
trutura para campos de 
futebol society, com gra-
ma sintética, arquibanca-
das, campos 3x3 de bas-
quete e iluminação de 
LED. Além disso, Suma-
ré recebeu 20 novos equi-
pamentos para academias 
ao ar livre, inclusive com 

aparelhos adaptados para 
portadores de deficiência.

No Centro Esportivo 
“Vereador José Pereira”, 
a Prefeitura informa que 
são oferecidas aulas de 
atletismo, basquete, fu-
tebol, futevôlei, ginástica, 
judô e vôlei de praia para 
moradores a partir dos 7 
anos de idade.

A Prefeitura informou, 
também, que leva práti-
cas esportivas a crianças 
em regiões periféricas da 
cidade, gratuitamente, 
por meio do Projeto So-
cioesportivo do Bem. 

Para o público com ida-
de acima de 50 anos, o 
Fundo Social de Solida-
riedade, por meio do CC-
TI (Centro de Convivência 
da Terceira Idade), ofere-
ce aulas de movimento e 

ritmo, vôlei e bocha.
Segundo a Prefeitura, 

há previsão de amplia-
ção das modalidades já 
oferecidas no Centro Es-
portivo, além da implan-
tação de aulas de hidro-
ginástica e natação. Está 
em elaboração também 
um projeto para ativida-
des físicas durante o ve-
rão nas academias ao ar 
livre da cidade. 

“O objetivo é criar o há-
bito da prática, além de 
orientar a população so-
bre o uso correto dos apa-
relhos das academias. O 
projeto “Socioesportivo 
do Bem” também será 
ampliado em 2023, com 
mais modalidades dispo-
níveis e inclusão da Zona 
Rural”, informa nota da 
Prefeitura.                | Beth Soares

“Atividade física é 
absolutamente funda-
mental. A vida seden-
tária é destruidora, faz 
mal ao organismo”. O 
alerta é do médico on-
cologista Drauzio Va-
rella, de 79 anos, no seu 
canal no Youtube. Au-
tor do livro “Correr – o 
exercício, a cidade e o 
desafio da maratona”, 
Varella conta que há 30 
anos corre por discipli-
na, com treinos três ve-
zes por semana.

No livro, editado 
pela Companhia das 
Letras, Varella conta 
como e por que deci-
diu espantar o seden-
tarismo, relata o desa-
fio da primeira mara-
tona e oferece infor-
mações médicas so-
bre a prática.

“Vejo no meu corpo, 
na minha mente, como 
essa prática me ajudou 
a chegar aqui bem. Pas-
sar o dia todo sentado, 
se movimentando pou-
co, sem forçar os mús-
culos, sem andar...é 
ruim para o corpo. Co-
mecei vendo isso nos 
meus pacientes: não 
chegava bem na velhi-
ce quem fazia dieta es-
pecial, não comia car-
ne, mas quem se man-
tinha ativo”, observa o 
médico.

Em Sumaré, mini arenas esportivas 
ampliam acesso à exercícios físicos

Vida sedentária é destruidora, 
diz oncologista Drauzio Varella

DIVULGAÇÃO

Segundo Varella, a 
atividade física faz bem 
ao funcionamento do 
organismo como um 
todo. “Melhora o sis-
tema cardiovascular, 
a circulação, acelera o 
metabolismo, a pessoa 
ganha mais facilidade 
para perder peso acu-
mulado excessivamente 
e mais dificuldade em 
ganhar”, enumera o on-
cologista. 

“E o que eu acho o 
máximo da atividade 
física é que ela faz bem 
para o espírito. Quan-

do você caminha, cor-
re, nada, pedala...é in-
vadido por uma sensa-
ção de paz. E essa calma 
vem ligada ao otimismo, 
a pessoa se sente capaz 
de tocar o seu dia a dia, 
fazer o que gosta, cum-
prir suas obrigações, 
criar coisas novas. Ao 
contrário, a vida seden-
tária joga o indivíduo 
para baixo. Por isso, le-
vanta da cadeira e põe 
o corpo para trabalhar, 
você não vai se arrepen-
der”, aconselha o médi-
co atleta.            | Beth Soares



Sedentarismo pode adoecer 500 milhões de pessoas até 2030, alerta OMS

Os prejuízos do se-
dentarismo acendem o 
sinal de alerta também 
nas empresas, que come-
çam a investir em pro-
gramas para incentivar 
os colaboradores a mo-
vimentar o corpo. Essa 
preocupação beneficia 
a corporação e o traba-
lhador, avalia a profissio-
nal de Educação Física, 
Elizabete Rosa Correia, 
de 52 anos, diretora da 
empresa Laborgym Pro-
moção da Saúde, parcei-
ra da FATD Consultoria. 
Há 22 anos no mercado, 
a Laborgym atende cor-
porações de Campinas e 
região e oferece serviços 
online para o Brasil.

Elizabete explica que 
ao investir em progra-
mas de exercícios fí-
sicos a empresa dimi-
nui os índices de fal-
tas ao trabalho e previ-
ne doenças ocupacio-
nais como as DORT/LER 
(Distúrbios Osteomus-
culares Relacionados ao 
Trabalho/Lesão por Es-
forço Repetitivo).

“Além disso, ajuda na 
redução de acidentes nos 
postos de trabalho e na 
integração entre funcio-
nários. Sabemos que in-
centivar a prática espor-
tiva e os hábitos saudá-
veis traz uma melhora no 
comprometimento e na 
união dos trabalhadores. 
Com a introdução da ati-
vidade física na empre-

sa, há ganho de energia, 
vigor e, também, redu-
ção do número de abs-
tenções por causa das 
doenças”.

Já para os funcio-
nários, os programas 
de atividades físicas 
proporcionam rotinas 
mais ativas, favorecem 
o bem-estar, o fortaleci-
mento muscular, a me-
lhora da concentração 
e da postura, além de 
estimular a prática de 
outros exercícios, lista 
a educadora física.

“A prática regular de 
exercícios físicos aju-
da a evitar que o orga-
nismo vire um alvo fá-
cil de certas doenças, es-
pecialmente as cardio-
vasculares...Nosso corpo 
se beneficia dos exercí-
cios de diversas formas: 
dormimos melhor, o cé-
rebro passa a funcionar 
de modo mais eficiente e 
há um aumento na sen-
sação de bem-estar”, en-
sina Elizabete.

A especialista informa 
que a ginástica laboral é 
a forma mais rápida e fá-
cil para as empresas im-
plementarem um progra-
ma de exercícios aos co-

laboradores. “A elabora-
ção de um programa de 
Ginástica Laboral visa a 
escolha de exercícios di-
recionados para prevenir 
distúrbios osteomuscula-
res relacionados ao tra-
balho, como os alonga-
mentos, exercícios de for-
ça, resistência, mobilida-
de articular, equilíbrio, 
mas também exercícios 
de respiração conscien-
te, relaxamento e medi-
tação”, exemplifica.

Elizabete disse que há 
empresas que optam pe-
la implantação da acade-
mia corporativa, grupo 
de corrida e caminhada, 
estúdio de pilates, reali-
zam convênios com aca-
demias e clubes. “Pro-
gramas de exercícios on-
line, que se fortaleceram 
na pandemia, agora são 
mais uma opção”, com-
pleta a educadora física.

A profissional fez uma 
alerta. “Com um regime 
com oito horas de traba-
lho e presumindo que 
outras sete ou oito ho-
ras serão gastas com so-
no, restam outras oito 
horas para dar conta de 
muita coisa. Com tantos 
compromissos, é comum 
que muita gente só pen-
se em descansar quando 
sobra um tempinho. Po-
rém, se exercitar faz par-
te de uma rotina de auto-
cuidado para a sua saúde 
física e mental”.  

| Beth Soares

Moradores de Hortolândia criam grupo 
para caminhar em meio à natureza

Empresas já incentivam atividade física no ambiente de trabalho

Só Mais uma Subida: grupo de caminhada criado em Hortolândia incentiva atividade física, desde 2019

Elizabete Correia: profissional de Educação Física ajuda empresas a 
implantar programas de incentivo a atividades físicas para colaboradores
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DICAS SIMPLES PARA MOVIMENTAR O CORPO

Faça uma atividade física 
leve ou moderada por 

30 minutos todos os dias

Deixe o celular e a televisão 
de lado por alguns minutos 

e saia para caminhar

Troque o elevador por escada

Vá a pé ou de bicicleta à padaria, 
supermercado, farmácia

Tenha uma companhia para 
realizar atividades físicas

Trabalha sentado(a)? 
Levante-se e alongue-se em 

alguns momentos do dia

Quatro anos atrás, 
nascia em Hortolândia 
o grupo de caminhada 
Só Mais Uma Subida, ho-
je com 3,5 mil integran-
tes, na faixa etária en-
tre sete e 72 anos. To-
do final de semana, são 
organizadas caminha-
das em meio à nature-
za, com percurso míni-
mo de dez quilômetros 
em áreas rurais, trilhas e 
matas em diversas cida-
des, conta Cássia Izidio 
Henrique, de 43 anos, 
fundadora e organizado-
ra do grupo, junto com a 
sua prima Cristiana No-
vais Izidio, 45, e o mari-
do Maicon Pablo Hen-
rique. A iniciativa aten-

de às recomendações de 
combate ao sedentaris-
mo da OMS (Organiza-
ção Mundial da Saúde).

Cássia recorda que o 
grupo surgiu com a ideia 
de incentivar pessoas, 
sem companhia, a ca-
minhar. Depois da ex-
periência de fazer cami-
nhada com mulheres do 
bairro onde mora, o Jar-
dim Terras de Santo An-
tonio e, às vezes, ficar 
sem companhia para o 
trajeto por causa da falta 
de disciplina das parcei-
ras, Cássia deixou a ati-
vidade de lado. 

Ela passou, então, a 
pedalar com o marido, 
que é ciclista, em Joa-

quim Egídio, distrito de 
Campinas. Queria perder 
peso e precisava de fre-
quência e companhia pa-
ra fazer atividade física 
e alcançar seu objetivo.

Após os passeios de 
bicicleta com o marido, 
Cássia postava fotos nas 
redes sociais e come-
çou a receber pedidos 
das amigas para parti-
cipar. “Mas elas diziam 
que não tinham bicicle-
ta. Então, resolvemos fa-
zer um dia de caminha-
da para atendê-las. A pri-
meira caminhada reuniu 
seis meninas, depois as 
amigas das amigas... Per-
cebi que muitas pessoas 
querem caminhar, mas 

não têm companhia”, re-
lembra Cássia.

“Em dezembro de 
2019, jogamos no Fa-
cebook o convite para 
a primeira caminhada, 
realizada em janeiro de 
2020. No dia, tinham 
300 pessoas para fazer 
o percurso. Foi uma ex-
plosão e nunca mais pa-
rou. O grupo só cresce”, 
comemora a fundadora 
do grupo.

A turma do Só Mais 
Uma Subida mistura 
pessoas que caminham 
por hobby, outras com 
objetivo de perder peso 
e, também, para superar 
questões emocionais co-
mo a depressão. “É uma 

caminhada que a gen-
te incentiva o pessoal a 
sair da zona de confor-
to por meio da atividade 
física e, assim, melho-
rar a saúde, e, ao mes-
mo tempo, proporciona 
lazer, fazer novas amiza-
des, interagir com os ou-
tros. Vem gente de longe 
caminhar com a gente. 
É bem bacana”, desta-
ca Cássia.

Para participar do 
grupo, Cássia aconse-
lha realizar algum exer-
cício físico, pelo menos 
duas vezes por semana, 
como preparação para 
os longos percursos. 
“Temos nosso carro de 
apoio, onde a gente co-

bra uma taxa simbólica 
para quem não aguenta 
e chega no limite vá pa-
ra o carro. Temos tam-
bém água e fruta que le-
vamos para os partici-
pantes”, informa.

Mais de 6,5 mil pes-
soas seguem essa tur-
ma nas redes sociais. 
Ficou curioso? O perfil 
do grupo no Instagram 
é @somaisumasubida e 
no Facebook caminha-
dasomaisumasubida. 
Lá estão disponíveis as 
datas e roteiro de novas 
trilhas, orientações para 
participar das caminha-
das e um montão de fo-
tos dos percursos já rea-
lizados.                     | Beth Soares
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“Se exercitar 
faz parte de 

uma rotina de 
autocuidado para a 

sua saúde física”



Da Redação | HORTOLÂNDIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

DOMINGO,
29 DE JANEIRO DE 2023 CIDADEStribunaliberal.com.br jornaltribunaliberaldesumare08 Tribuna Liberal

A empresa Siga Ante-
nado, responsável por 
operacionalizar o proces-
so de digitalização da TV 
no Brasil, já iniciou a en-
trega dos kits gratuitos 
de conversores da TV Di-
gital para famílias em si-
tuação de vulnerabilida-
de social inscritas no Ca-
dastro Único - Bolsa Fa-
mília, em Hortolândia. 

Para receber o kit ou 
tirar dúvidas, a Siga An-
tenado disponibiliza o 
telefone gratuito 0800-
729-2404. É preciso ter 
em mãos o CPF ou NIS 
do inscrito. As equipes 
dos CRAS (Centro de Re-
ferência de Assistência 
Social) estão à disposi-

ção para auxiliar a so-
lucionar dúvidas, infor-
mou a Prefeitura.

A Secretaria de Inclu-
são e Desenvolvimen-
to Social destacou que 
atualmente há 31.746 fa-
mílias cadastradas na ci-
dade. O critério para en-
quadramento das famí-
lias neste benefício da TV 
Digital é que elas tenham 
uma parabólica tradi-
cional instalada e fun-
cionando na residência, 
além de estarem cadas-
tradas no CadÚnico.

Os kits com converso-
res digitais são necessá-
rios para que a tecnolo-
gia 5G da transmissão 
do sinal digital de tele-
visão seja ativada. Isso 
porque ela será opera-
da na mesma frequên-

cia da parabólica tradi-
cional e, por isso, é pre-
ciso substituir os equi-
pamentos atuais pelos 
que funcionam em fre-
quência alternativa.

Além de estar inscrito 
em programa sociais do 
Governo Federal (Cadas-
tro Único) é preciso que 
a família beneficiada te-
nha uma parabólica tra-
dicional instalada e fun-
cionando na residência. 
No entanto, famílias que 
utilizam antena digital 
espinha de peixe (e não 
a parabólica), ou que te-
nham antena digital in-
terna e TV por assinatu-
ra, não poderão receber 
o equipamento gratuita-
mente, mesmo que sejam 
beneficiárias de progra-
mas sociais.

Famílias inscritas no CadÚnico 
receberão kits gratuitos para 5G

Kits conversores digitais vão ativar tecnologia 5G

TV DIGITAL

Sérgio Reis grava DVD em 
comemoração aos 65 anos de carreira

Uma das maiores vozes do serta-
nejo, Sérgio Reis, está prestes a co-
memorar seus 65 anos de carreira. 
E para celebrar essa data tão espe-
cial, o cantor reuniu amigos e convi-
dados para a gravação do DVD “Bra-
sileiro – Sim Senhor” que aconteceu 
na última quarta-feira (25), no Tea-
tro Bradesco, em São Paulo.

Aberto ao público, a noite teve 
muitas emoções. No repertório, o 
artista trouxe releituras de grandes 
sucessos como “Coração de papel”, 
“Menino da gaita”, “Menino da por-
teira”, “Chico mineiro”, “Chalana”, 
“Cavalo preto” e muito mais. Além 
de algumas faixas inéditas, o DVD 
contou com participações especiais, 
como Mayck & Lyan, Augusto & Atí-
lio, Matogrosso e Mathias, Di Paullo 
& Paulino, Padre Alessandro Cam-
pos, Renato Teixeira e Los Castillos.

Vale ressaltar que esse é o quar-
to DVD de Serjão – como é chama-
do pelo público. Nessas mais de seis 
décadas o artista gravou apenas dois 
projetos: “Filho Adotivo”, com os fi-
lhos, e “Amizade Sincera”, em par-
ceria com um dos melhores amigos, 
Renato Teixeira.

CRISTIANO ARAÚJO E JORGE & MATEUS
Dando continuidade ao projeto de 

homenagens ao legado artístico de 
Cristiano Araújo, a Som Livre lan-
çou na última terça-feira (24), o sin-
gle “Tempo ao tempo”. A canção de 

estúdio deixada pelo cantor é uma 
regravação do álbum “Aí Já Era...”, 
de Jorge & Mateus, que foram espe-
cialmente convidados para uma par-
ceria nesta versão. As vozes de Cris-
tiano e da dupla se unem em mais 
um lançamento inédito do artista, 
recheado de saudades, que chega co-
mo um presente para seus fãs e ad-
miradores.

A romântica “Tempo ao tempo” 
também chegou no mesmo dia com 
um clipe com participação de Jorge 
& Mateus, produzido pela Som Livre, 
com direção de vídeo de Will Santos 
(Terra Produções) e produção musi-
cal de Blener Maycom.

Jorge & Mateus possuem uma lon-
ga história de amizade com Cristia-
no Araújo, com passagens que in-
cluem desde uma ajuda financei-
ra da parte de Jorge, até uma parti-
cipação em seu primeiro sucesso, o 
single “Efeitos”, lançado por Cristia-
no em 2011 e que hoje acumula mais 
de 50 milhões de plays no YouTube.

Uma das principais vozes da no-
va geração do sertanejo, além de 
compositor e instrumentista, Cris-
tiano Araújo partiu precocemen-
te aos 29 anos, em um acidente de 
carro no interior de Goiás, em junho 
de 2015. Nascido em Goiânia, come-
çou a cantar ainda criança incenti-
vado pela família e se destacou en-
tre os cantores sertanejos mais co-
nhecidos do Brasil.

e-mail: diego.vivan@gmail.com

Diego Vivan
DIVULGAÇÃO

PONTA PÉ INICIAL

No próximo dia 6 de fevereiro, 5,6 mil alunos da 
rede municipal retomam os estudos presenciais 
em creches, pré-escolas e escolas municipais

A Secretaria de Educa-
ção de Nova Odessa pro-
move no próximo dia 1º 
de fevereiro, em dois pe-
ríodos, em um espaço 
de eventos da cidade, o 
“Acolhida Educa 2023”, 
encontro de acolhimen-
to da equipe da rede mu-
nicipal de Educação para 
o ano letivo 2023. A vol-
ta às aulas dos alunos das 
creches, pré-escolas e es-
colas municipais de Ensi-
no Fundamental 1 (do 1º 
ao 5º ano) está marcada 
para o dia 6 de fevereiro.

Os destaques da recep-
ção serão a apresenta-
ção da Catavento Brasil 
Produções e uma pales-
tra com o renomado neu-

rocientista Nino Paixão. 
Paixão é professor e dou-
tor em Neurociência pela 
Unicamp e vai trabalhar o 
tema “Ensinando e apren-
dendo com prazer: a Neu-
rociência entra em ação!”.

Atualmente, a rede 
municipal de ensino de 
Nova Odessa possui 25 
unidades, entre creches, 
pré-escolas e escolas de 
Ensino Fundamental I, 
e conta com 55 diretores 
e especialistas, 400 pro-
fessores, 200 integran-
tes nas equipes de apoio, 
atendendo cerca de 5,6 
mil alunos.

“Nos últimos anos ge-
ralmente o retorno das es-
colas era algo bem corri-
do. Os profissionais retor-
navam das férias e logo 
recebíamos os alunos pa-

ra dar início às aulas. Es-
te ano pensamos em fa-
zer diferente e planejar 
nosso calendário de mo-
do que conseguíssemos 
reunir todos os profissio-
nais da educação num lo-
cal para fazer um acolhi-
mento motivacional antes 
do acolhimento dos alu-
nos. Consideramos que 
este acolhimento inicial 
é de fundamental impor-
tância, pois será um mo-
mento de encontros, har-
monia, alegrias, carinho 
e cuidado”, explicou a di-
retora de Ensino Funda-
mental da rede, Denile 
Tupynambá Marin.

“Queremos cuidar de 
quem cuida. Queremos 
mostrar para todos os 
profissionais da educa-
ção o quanto estamos fe-

lizes com o retorno de to-
dos e o quanto eles são 
importantes para nossos 
alunos”, completou o se-
cretário de Educação de 
Nova Odessa, José Jorge 
Teixeira.

REFORMAS E KIT ESCOLAR
Já os alunos da rede 

municipal voltam às au-
las este ano com novi-
dades. Começando pe-
las obras de reformas e 
melhorias em andamen-
to em cerca de 20 das 
unidades mantidas pe-
la Prefeitura.

Também será feita, nas 
primeiras semanas de au-
la, a distribuição dos kits 
gratuitos de material es-
colar deste ano, assim co-
mo “algumas surpresas 
que vêm sendo prepara-
das”, segundo a Prefeitu-
ra –ainda no primeiro bi-
mestre ocorrem as aulas 
de robótica para os cerca 
de 1,2 mil alunos dos 1º e 
2º anos do Ensino Fun-
damental 1.

Desde 2021, houve a 
compra de 105 lousas digi-
tais e da plataforma Novo 
Educação (o aplicativo pa-
ra aulas digitais), a refor-
ma das escolas, a entrega 
de dois kits com oito livros 
cada para os alunos, a dis-
tribuição de kits de livros 
e do “Palavra Cantada”, a 
retomada da Semana da 

Educação em 2022, a dis-
ponibilização de internet 
sem fio (wi-fi) em todas 
as escolas municipais e a 
parceria com o Sebrae pa-
ra as aulas do JEPP (Pro-
grama Jovens Empreen-
dedores) nas quatro esco-
las de período integral.

“Tudo isso já reflete no 
reconhecimento externo 
do trabalho desenvolvi-
do pela Prefeitura de No-
va Odessa na área, com 
a cidade sendo aponta-
da como tendo o melhor 
Ensino Fundamental 1 
(do 1º ao 5º ano) da RMC 
(Região Metropolitana de 
Campinas) no IDEB (Ín-
dice de Desenvolvimen-
to da Educação Básica) 
de 2022, referente a 2021 
(com nota 6,8)”, avaliou a 
administração.

Educação de Nova Odessa possui atualmente cerca de 400 professores

Educação de NO 
prepara ‘acolhida’ 
em encontro com 
professores para 
retorno às aulas
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“Este ano 
pensamos em fazer 
diferente e planejar 

nosso calendário 
para acolhimento”



A preservação do meio 
ambiente, aliada à quali-
dade de vida, norteia as 
ações de desenvolvimen-
to relacionadas ao sanea-
mento. A BRK, conces-
sionária responsável pe-
los serviços de água e es-
goto em Sumaré, desta-
cou a importância do en-
genheiro ambiental nos 
processos de planeja-
mento e gerenciamento 
das ações voltadas à cap-
tação, tratamento e dis-
tribuição da água e trata-
mento do esgoto. Na pró-
xima terça-feira (31) é co-
memorado o dia nacional 
deste profissional.

E quando se trata de 
saneamento, a partici-
pação do engenheiro 
ambiental é fundamen-
tal, seja para minimizar 
eventuais impactos ao 
meio ambiente ou ainda 
para a conservação dos 
recursos naturais. Sua 
atuação inclui adminis-
trar as redes de distribui-
ção de água e de coleta de 

Além da atuação em 
campo, a concessioná-
ria investe em conscien-
tização por meio da edu-
cação e tem nas crianças 
a principal parceria pa-
ra a disseminação de in-
formações e mudança de 
atitudes. 

Palestras educativas 
são realizadas para apro-
ximar as crianças de te-
mas como conservação 
da água, destinação cor-
reta do lixo e uso cons-
ciente da rede coletora 
de esgoto.

“As crianças estão em 
processo de formação e 
aprendizagem, com is-
so têm o poder de trans-
formar culturas e hábi-

tos da sociedade com a 
esperança de um futu-
ro melhor. Nossa propos-
ta é fazer delas, adultos 
conscientes sobre as ati-
tudes que impactam di-
retamente na vida de to-
do o planeta, contribuin-
do então com a sustenta-
bilidade das futuras ge-
rações”, destacou a enge-
nheira ambiental Josia-
ne Ferreira Gonçalves, 
do time de sustentabili-
dade da BRK.

Na próxima terça (31), 
a BRK informou que 
prestará homenagem aos 
engenheiros ambientais 
que fazem parte da equi-
pe como forma de valori-
zação e reconhecimento.

BRK destaca alta especialização de 
engenheiros ambientais em Sumaré

SANEAMENTO

è LEIA MAIS NA PÁGINA 12

Estado amplia 
atendimento 
oncológico para 
agilizar tratamentoCIDADESDOMINGO
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Donos de Porsche e Ferrari 
pagarão ‘fortuna’ de IPVA 
em Sumaré e Hortolândia
Ferrari chega a R$ 5 milhões em valor de mercado e tem imposto 
superior a R$ 185 mil, aponta Secretaria Estadual da Fazenda

Um sumareense e um 
hortolandense, donos de 
um Porsche e uma Ferrari, 
respectivamente, irão pa-
gar os IPVAs (Imposto so-
bre a Propriedade de Veí-
culo Automotor) mais ca-
ros de ambas as cidades. 
Entre eles há quem pagará 
mais de R$ 185 mil do im-

posto, segundo informa-
ções obtidas pelo Tribu-
nal Liberal junto à Secre-
taria Estadual da Fazenda.  

De acordo com a Fa-
zenda, o morador de Su-
maré, proprietário de 
um Porsche 911 Carrera 
S, ano 2020, irá pagar R$ 
38,9 mil só do IPVA do 
carro. O valor venal do 
veículo está em R$ 972,6 
mil. No mercado de luxo, 

esse carro é vendido por 
mais de R$ 1,1 milhão.

O Porsche 991 Carre-
ra S foi o primeiro mode-
lo da montadora alemã 
a chegar ao Brasil. Em-
bora não receba a pala-
vra “turbo” em seu nome, 
ele é um veículo turbina-
do de alto desempenho. 
A versão disponível em 
nossa loja é de 2017. 

Segundo especialistas, 

o Porsche 991 Carrera S 
atinge a velocidade má-
xima de 304 km/h. O car-
ro sai de zero a 100km em 
3,7 segundos. O motor é 
de alto rendimento. Com 
seis cilindros, o equipa-
mento tem 450 cavalos 
de potência. 

Em Hortolândia, o do-
no de uma Ferrari F8 Spi-
der, ano 2021, arcará com 
um imposto ainda mais 

Morador de Sumaré, dono de um Porsche 911 Carrera S, ano 2020, pagará R$ 38,9 mil de IPVA 

ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL
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“salgado”: R$ 185,7 mil. O 
valor venal da “máquina” 
é de R$ 4,6 milhões. Em 
sites de vendas, o veícu-
lo é comercializado por 
quase R$ 5 milhões.

A máquina tem até 
710 cavalos de potência 
e vai de zero a 100 km/
h em apenas 2,9 segun-
dos, em um dos motores 
mais poderosos que a 
Ferrari já criou. O super-
carro tem sete marchas, 
chega a 340km/h e tem 
rendimento que consome 
4,2km por litro dentro da 
cidade. Na pista, o consu-
mo é de 6,4/km por litro.

Devido ao sigilo fis-
cal, a Fazenda não infor-
mou as cores dos veícu-
los, nem os nomes e pro-
fissões dos donos dos su-
peresportivos.

O IPVA teve alta de 
10,77% este ano e está em 
curso o calendário de pa-
gamento. O imposto pode 
ser pago à vista ou parce-
lado em até cinco vezes.

Para efetuar o paga-
mento, basta se dirigir 
a uma agência bancária 
credenciada com o nú-
mero do RENAVAM (Re-
gistro Nacional de Veícu-
lo Automotor) e realizar o 
recolhimento do tributo, 
por meio dos terminais 
de autoatendimento ou 
nos guichês de caixa. O 
pagamento pode ser fei-
to também pela internet, 
ou por meio de outros ca-
nais oferecidos pela ins-
tituição bancária. O IPVA 
pode, ainda, ser pago em 
casas lotéricas.

DÍVIDA
O contribuinte que 

deixar de recolher o im-
posto fica sujeito a multa 
de 0,33% por dia de atra-
so e juros de mora com 
base na taxa Selic. Pas-
sados 60 dias, o percen-
tual da multa fixa-se em 
20% do valor do imposto.

Permanecendo a ina-
dimplência do IPVA, o 
débito será inscrito na Dí-
vida Ativa, além da inclu-
são do nome do proprie-
tário no Cadin Estadual, 
impedindo-o de aprovei-
tar eventual crédito que 
possua por solicitar a No-
ta Fiscal Paulista. A par-
tir do momento em que 
o débito de IPVA estiver 
inscrito, a Procuradoria 
Geral do Estado poderá 
vir a cobrá-lo mediante 
protesto.

A inadimplência do 
IPVA impede o novo li-
cenciamento do veícu-
lo. Após a data limite fi-
xada pelo Detran para o 
licenciamento, o veículo 
poderá vir a ser apreen-
dido, com multa aplica-
da pela autoridade de 
trânsito e sete pontos 
na Carteira Nacional de 
Habilitação.

É possível quitar o 
IPVA 2023 com cartão 
de crédito nas empresas 
credenciadas à Secreta-
ria da Fazenda e Plane-
jamento. As operadoras 
financeiras conveniadas 
têm autonomia para de-
finir o número de parce-
las e adequar a melhor 
negociação com o con-
tribuinte.

Os valores pagos ao 
correspondente bancá-
rio são repassados ao 
Governo do Estado de 
forma imediata, e sem 
qualquer desconto ou 
encargo.
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esgoto, assim como es-
tações de tratamento de 
água bruta e de efluentes. 
Ao mesmo tempo, busca 
a melhoria para a quali-
dade de vida em harmo-
nia com os cuidados com 
a natureza. 

“Há uma relação muito 
próxima entre o avanço 
do saneamento e a pre-

servação ambiental. Me 
sinto feliz e motivada a 
cada dia para seguir nes-
ta jornada que busca na 
inovação novas manei-
ras para aumentar a qua-
lidade de vida das pes-
soas sem prejudicar o 
meio ambiente”, afirma 
Késia de Paula, engenhei-
ra ambiental do time de 

Operações da BRK.
Adepta da inovação e 

das boas práticas de res-
ponsabilidade ambiental, 
a BRK levou a coleta de 
esgoto a 100% da popu-
lação urbana e mais que 
dobrou o percentual de 
esgoto tratado no muni-
cípio, segundo dados da 
concessionária.

O IPVA teve alta 
de 10,77% este ano 

e está em curso 
o calendário de 

pagamento

Próxima 
terça-feira 
marca o Dia 
do Engenheiro 
Ambiental



AEletrometal Aços 
Finos começou 
suas atividades 

em 1964, como uma pe-
quena fundição no Dis-
trito de Nova Veneza. 
Seus proprietários eram 
dois irmãos: Hélio Diniz 
de Souza e José Diniz de 
Souza. Com o passar do 
tempo o pequeno negó-
cio cresceu e acabou vi-
rando uma grande em-
presa, apenas com José 
Diniz de Souza, que aca-
bou se tornando seu di-
retor-presidente. 

A empresa fabricava 
aços finos e se tornou 
uma das maiores em-
presas brasileiras. Um 
dos cognomes utiliza-
dos era TECNOLOGIA 
DE VANGUARDA. Ven-
dia seus produtos para o 
mercado brasileiro e pa-
ra o exterior. No exterior 
conquistou espaços nun-
ca sonhados por empre-
sas brasileiras, ao “inva-
dir” mercados com longa 
tradição na produção de 
aços especiais.

Seus produtos per-
mitiam a fabricação de 
carros blindados (cha-
pas tratadas), canhões, 
carcaças de mísseis e 
trens de aterrissagem 
para aviões. No merca-
do interno tinha o apoio 
de importantes estatais, 
como EMBRAER, CTA 
(Centro Técnico Aeroes-
pacial) e NUCLEBRÁS, 
ao produzir ligas estru-
turais de alta confiabili-
dade para a indústria ae-
roespacial e nuclear. 

Da Eletrometal acaba-
ria nascendo outras em-
presas coligadas, tornan-
do-se um grande conglo-
merado empresarial. Nas 
décadas de 1970 e 1980, 
a Eletrometal se tornou 
a principal empresa do 
Grupo Empresarial Van-
guarda, com a Petrocom, 
a Agropecuária Vanguar-
da, e a Vanguarda Linha 
Aérea. Além da qualida-
de de seus produtos e do 
prestígio que gozava no 
país e exterior, o Doutor 
Diniz, como era chamado 
(ele era engenheiro), não 
se descuidava do ambien-
te de seus funcionários e 
do local de sua empresa.

Eletrometal - Futebol no 1º de Maio

Villares Vista Aérea

Eletrometal - Vôlei Feminino no 1º de Maio

Desfile no 1º de Maio

EMPRESAS ANTIGAS DE SUMARÉ

Eletrometal Aços Finos S.A.
AUTOR DO TEXTO

Alaerte Menuzzo

Professor de História e 
Diretor da Pró-Memória
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Temos um acervo de 
aproximadamente 250.000 e 

documentos e 150.000 fotos. Se tiver 
interesse em preservar as fotos de 
sua família ou publicá-las, dirija-se 
ao Centro de Memória. Estudantes, 

professores, pesquisadores e 
população em geral são sempre 
bem-vindos. A Associação Pró-

Memória é uma entidade particular, 
sem fins lucrativos. Se você quiser 

ajudá-la a se manter ou ampliar suas 
atividades, torne-se um sócio. Custa 

R$ 30,00 por mês. Por conta disso, 
você recebe todas as publicações 

semanais da Pró-Memória.

Associação 
Pró-Memória

de Sumaré

José Diniz em reunião com o prefeito José De Nadai

Muito do progresso do 
Distrito de Nova Veneza 
se deve a ele. Nas come-
morações do dia Primei-
ro de Maio ele fazia ques-
tão da empresa participar 
do evento promovido pela 
Prefeitura Municipal nos 
desfiles e nas competições 
esportivas, aos quais ele 
comparecia pessoalmente. 

Com as mudanças eco-
nômicas do país o sr. José 
Diniz acabou vendendo a 
Eletrometal para a ACE-
SITA que, por sua vez a 
vendeu para a VILLARES 
METALS, que nos dias 
atuais é uma das maio-
res empresas do municí-
pio de Sumaré, em arreca-
dação de impostos e nú-
mero de funcionários.

Sumaré deve muito ao 
Doutor Diniz, por tudo 
que fez pela sua querida 
Eletrometal, para Nova 
Veneza, para seus funcio-
nários e especialmente pa-
ra o município de Sumaré.



NORMA MARANGONI BASSO

3M DO BRASIL

OSMAR MIRANDA

CÉSAR MORANZA

ENGENHO DO MARCELLO

Norma Marangoni Basso era filha de Natale Marangoni. Foi 
criada no bairro do Cruzeiro de Santa Bárbara, onde a família 
morava. Casou-se com Sebastião Basso. Nesta foto da década 

de 1950, ela está à direita. Na sequência, para a esquerda, vemos 
Doraci Marangoni Hoffmann (sua irmã), Isaura Basso de Lima 

(sua filha) e Adão Antonio de Lima (genro).

A 3M do Brasil foi a primeira empresa multinacional a 
instalar-se em Sumaré. Localizada às margens do Rodovia 

Anhanguera, ainda é uma das que mais empregam pessoas e 
arrecadam impostos para o município. A foto aérea que 

vemos acima foi tirada na década de 1970.

Foto de 
formatura 
de Osmar 
Miranda, 
filho de 
José Maria 
Miranda. 
Osmar foi 
vereador 
nas duas 
primeiras 
legislaturas 
da Câmara 
Municipal 
de Sumaré 
(1955 a 
1962). Nesse 
período foi 
redator do 
jornal “A 
Gazeta de 
Sumaré”. Foi 
empresário 
em Sumaré e 
Campinas.

César Moranza 
foi um dos 
moradores 
mais antigos do 
Bairro Cruzeiro 
de Santa 
Bárbara. Era o 
pai de Aristides 
Moranza, 
prefeito de 
Sumaré de 
1970 a 1972, e 
avô de Paulo 
Célio Moranza, 
prefeito de 
1977 a 1982. Foi 
homenageado 
pela 
municipalidade 
com o nome de 
uma rua. 

O engenho de aguardente de cana de Marcello Pedroni foi por 
vários anos um local de atração turística. Muitas pessoas de 
outras cidades iam até o Bairro Sertãozinho para adquirir o 
famoso aguardente, conhecido como “Caninha Marcello”. O 

passeio até o engenho incluía outras atrações, como a Represa 
do Marcelo e o Zoológico de Henrique Pedroni. A foto acima é 
da década de 1950 e foi tirada no lado do engenho. Henrique 

Pedroni, um dos proprietários do engenho, é a terceira pessoa, 
da esquerda para a direita. 

ANTÔNIO MARMIROLLI
Antônio Marmirolli foi 

criado com a família 
no Bairro do Cruzeiro 
de Santa Bárbara. Ele 

nasceu no dia 30 de 
dezembro de 1925. 

Ainda jovem mudou-
se para Sumaré, onde 

trabalhou em várias 
empresas. Residiu 
por várias décadas 

em sua propriedade, 
na rua Antônio Jorge 

Chebabi. Está nesta 
foto da década de 1990 

com a esposa Ercília 
Barijan Marmirolli. 

É pai de Décio 
Marmirolli (vereador 
de Sumaré), Antonio 
José Marmirolli (ex-

vereador e ex-Secretário 
da Saúde), Jaime 

Marmirolli, Sonia 
Marmirolli Escalhão e 

Sidnei Marmirolli. 
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A Prefeitura de Nova 
Odessa começa a receber 
na próxima segunda-fei-
ra (30) as inscrições para 
o Programa Municipal de 
Auxílio-Transporte do 1º 
semestre de 2023. As ins-
crições prosseguem até o 
dia 13 de março. Podem 
participar estudantes de 
Ensino Técnico ou Supe-
rior que moram no mu-
nicípio, estudam fora e 
têm renda familiar infe-
rior a dois salários míni-
mos per capita (por mem-
bro do núcleo familiar).

O benefício paga até 
50% dos valores mensais 
gastos com o transporte 
escolar e só vale para alu-
nos de instituições de en-
sino (colégios ou faculda-
des públicas ou particu-
lares) que são reconheci-
das legalmente e que ofe-
recem seus cursos pre-
sencialmente em unida-
des fora da cidade.

dereço em Nova Odessa 
(contas de água, luz, tele-
fone) recente ou contra-
to de aluguel devidamen-
te autenticado (em nome 
do estudante ou respon-
sável residente no mes-
mo domicílio).

Além desses itens, será 
preciso encaminhar digi-
talizados os comprovan-
tes de renda dos últimos 
três meses, tanto do estu-
dante quanto dos demais 
familiares residentes na 
mesma casa, da Cartei-
ra de Trabalho de todos 
os membros da família, 
a partir dos 16 anos, das 
declarações de Imposto 
de Renda (em caso de au-
tônomos ou empresários) 
e certidão de nascimento 
das pessoas menores de 
16 anos que residem no 
mesmo domicílio.

“A Comissão do Progra-
ma de Auxílio-Transpor-
te fará uma seleção ba-
seada em se o aluno pode 
ou não participar do pro-
grama, se atende aos cri-
térios estabelecidos em 
lei, verificando toda a do-
cumentação encaminha-
da”, comentou o secretá-
rio-adjunto de Educação, 
Assis das Neves Grillo.

Com a publicação do 
resultado, os estudantes 
cujas inscrições forem 
negadas, terão prazo de 
três dias úteis para apre-
sentar um recurso. Já os 
alunos aprovados para 
receber o auxílio deverão 
apresentar o número de 
uma conta bancária para 
receber os créditos – nos 
meses em que o estudan-
te efetivamente tiver au-
la presencial. O banco e a 
agência pelo qual o bene-
fício será pago serão di-
vulgados posteriormen-
te pela Comissão.

“O programa tem como 
objetivo ajudar os alunos 
novaodessenses a com-
pletarem sua formação. 
A concessão do auxílio 
beneficia moradores da 
cidade com o reembolso 
de 50% dos valores gas-
tos mensalmente com o 
transporte escolar. Os re-
cursos são da própria Ad-
ministração Municipal”, 
completou o secretário 
de Educação, José Jorge 
Teixeira. 

Para mais informações 
sobre o programa, o es-
tudante deve entrar em 
contato pelo telefone (19) 
3498-2627.

Nova Odessa abre inscrições para 
auxílio-transporte de universitários

Inscrições de programa municipal vão até março
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Juros do cartão fecham 2022 em 409% 
Os brasileiros que fizeram uso do rotativo do cartão 
de crédito em 2022 viram a taxa média de juros da 
modalidade disparar 61,9 pontos percentuais e fe-
char dezembro em 409,3% ao ano, o maior patamar 
desde agosto de 2017 (428% ao ano). Um consumidor 
que cair no rotativo com uma dívida no valor de R$ 
1.000 terá que desembolsar R$ 4.093 após um ano.

Ação vai dar assistência a 1,5 mil 
pessoas que aguardam até oito 
meses para realizar as cirurgias; 
estratégia visa fazer fila caminhar 

O governador de São 
Paulo, Tarcísio de Freitas 
(Republicanos), e o secre-
tário de Estado da Saú-
de, Eleuses Paiva, anun-
ciaram durante a sema-
na o início do programa 
que vai organizar e agili-
zar as filas para os proce-
dimentos cirúrgicos on-
cológicos. Hoje, o Estado 
tem 1.536 pessoas aguar-
dando por estas cirurgias 
e algumas estão há até oi-
to meses na espera.

Para ampliar esse aten-
dimento, o governador 
anunciou a abertura de 
três salas cirúrgicas e 
45 novos leitos de inter-
nação, sendo 15 deles de 
Unidade de Terapia In-
tensiva (UTI), no Institu-
to do Câncer do Estado de 
São Paulo (Icesp), unida-
de que integra o Comple-
xo do Hospital das Clíni-
cas da Faculdade de Me-
dicina da USP, e que é li-
gada à Secretaria de Esta-
do da Saúde de São Paulo.

“Existem, hoje, de 7 a 
9 mil leitos fechados no 
Estado de São Paulo, is-
so não é razoável, temos 
de apostar na reabertu-
ra desses leitos. É preci-
so aumentar a nossa dis-
ponibilidade e as vagas. 
Estamos aqui celebrando 
o início desse movimen-

to. Temos excelência, te-
mos os melhores profis-
sionais do Brasil, um cor-
po clínico maravilhoso, 
a gente pode oferecer ao 
paciente do SUS o que ele 
teria em qualquer hospi-
tal privado do país, e pelo 
SUS, pelo sistema público 
de saúde. O SUS nos or-
gulha muito, é um patri-
mônio que mostrou seu 
valor quando submeti-
do ao estresse da pande-
mia. São vidas, são pes-
soas que vão ser tratadas 
e terão mais esperança”, 
destacou Tarcísio.

A ampliação da infraes-
trutura no Icesp tanto de 
salas cirúrgicas quanto 
do número de leitos pos-
sibilitará o atendimento 
de 1.250 novos pacientes 
nos próximos 12 meses e 
a realização de 840 cirur-
gias adicionais, o que re-
presenta um incremento 
de 20% do originalmente 
previsto para o período. 
Esta iniciativa visa redu-
zir a fila atual de pacien-
tes oncológicos no Estado 
de São Paulo em cerca de 
40%, nos primeiros três 
meses da ação.

Atualmente, o Institu-
to do Câncer conta com 
445 leitos operacionais 
e na sua capacidade ple-
na disponibilizará 490 
leitos, sendo 85 de UTI, 
conforme previsto des-
de a sua inauguração, em 

2008. Essa ampliação de 
leitos de UTI representa-
rá 20% de acréscimo so-
bre a oferta atual, sen-
do este um recurso pri-
mordial no tratamen-
to com a mais alta com-
plexidade em oncologia. 
O maior número de pa-
cientes atendidos permi-
tirá o aumento da oferta 
de tratamentos clínicos 
em quimioterapia (2.350 
sessões) e radioterapia 
(2.700 sessões) e dos ser-
viços de apoio terapêu-
tico como exames labo-
ratoriais e de imagem a 
exemplo da tomografia 
e ressonância magnética.

“Os pacientes oncoló-
gicos demandam muito 
da estrutura das unida-
des de internação, tan-
to para etapas programa-

das do tratamento, como 
as cirurgias, quanto pa-
ra atender eventuais in-
tercorrências secundá-
rias à doença. A disponi-
bilidade de leitos é hoje, 
portanto, a principal res-

trição na oferta da estru-
tura assistencial e, con-
sequentemente, no au-
mento do volume de no-
vos pacientes no Icesp. 
A abertura de novos lei-
tos, principalmente os de 
UTI, reforça a importân-
cia deste recurso essen-
cial para o melhor aten-
dimento do paciente 
com necessidades de alta 
complexidade”, explicou 
o presidente do Conselho 
Diretor do Icesp, William 
Carlos Nahas.

PRESTADORES DE SERVIÇO
O secretário Eleuses 

Paiva esteve reunido com 

prestadores de serviços 
oncológicos de todo o Es-
tado para alinhar a estra-
tégia que fará para a fi-
la andar. “Não podemos 
admitir que pessoas com 
câncer aguardem tanto 
tempo para realizar o tra-
tamento necessário. Nos-
sa meta é tirar essas mais 
de 1,5 mil pessoas da fi-
la logo nos 100 primeiros 
dias de governo e para is-
so é essencial a participa-
ção de todas essas pes-
soas que estão aqui hoje, 
trabalhando em conjun-
to em prol da população 
de São Paulo”, afirmou o 
secretário.

Salas cirúrgicas: estado ataca fila na oncologia

Estado amplia atendimento oncológico 
para dar mais agilidade a tratamento
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As inscrições, assim 
como a análise da docu-
mentação e seleção dos 
beneficiados, são organi-
zadas pela Secretaria de 
Educação, através da Co-
missão do Programa de 
Auxílio Transporte. As 
inscrições devem ser fei-
tas totalmente por meio 

digital, pelo e-mail auxi-
liotransportenovaodes-
sa@gmail.com.

Para pedir a inscrição, 
o estudante interessado 
deve enviar digitalmen-
te a ficha de inscrição, 
devidamente preenchi-
da, com cópia digitali-
zada do Documento de 

Identidade (RG), declara-
ção ou contrato de matrí-
cula de 2023 – expedida 
pela instituição de Ensi-
no – e o boleto da men-
salidade atual (alunos 
com bolsa integral deve-
rão apresentar a decla-
ração de bolsista), cópia 
do comprovante de en-

“Existem, hoje, 
de 7 a 9 mil leitos 

fechados no Estado 
de São Paulo, isso 

não é razoável”


